



Mi Universidad

Control de Lectura

Diana Laura Flores Galindo.

Control de lectura

3 Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre de 2024.

CONTROL DE LECTURA

Sistemas de Símbolos y Significados.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Diana

El artículo nos habla sobre la relación entre magia y enfermedad. La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encamina a poder comprender los creencias y comportamientos de los sujetos que participan en estas terapias. Estas palabras pretenden establecer un puente comunicativo entre los médicos profesionales y sus pacientes; algunos de los cultos pueden atribuir sentidos y realizar prácticas que no encajan con el paradigma médico y solemos ubicar de modo estigmatizante en el campo de lo mágico. «Enfermedad y Cultura: Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. El proceso social de salud-enfermedad-atención, propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber. Esto equivale a considerar que el enfermar no es un episodio, individual, sino un hecho social. Y de ahí tres puntos fundamentales: ° la tipificación y definición de las enfermedades; ° la significación social atribuidas a las mismas; ° los contextos terapéuticos orientados a su disolución o atenuación. Retomando los diferentes planes de interpretación sobre los cuales se ubican las dolencias y las acciones terapéuticas ubicamos dos fundamentales: uno más acá de los signos y síntomas corporales, otros más acá de los símbolos y los significados sociales del padecimiento. Esta sencilla clasificación nos sugiere pensar que la enfermedad es experimentada por los sujetos como un continuum complejo, inserto en la vida social del paciente. De esta manera queda claro que

Norma

CONTROL DE LECTURA

Modelo Médico Hegemonico Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Diciembre

El texto nos habla que desde decadas como los sesenta y los setenta, se desarrolla una critica constante en la biomedicina. Dichas criticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. Las criticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales. Las criticas generalmente han sido acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que las formulan. Mientras unas enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero que se realizarían dentro del campo bio-médico otras buscan una complementariedad de enfoques y otras proponen un cambio radical que supone inclusive el desplazamiento de la biomedicina como institución hegemónica.

«Biomedicina: las defensas y las criticas»: Frente a estas criticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones. Un sector reconoció la validez de algunas criticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Ambos sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto, por lo menos parcial, de la expansión de la medicina alopática. Todas estas corrientes, que aumen diferente grado de autocritica, sin embargo están acordes en señalar que la biomedicina ha sido hasta ahora la medicina más eficaz comparada con cualquier otro tipo de sistema médico. La auto defensa de la biomedicina contiene elementos correctos e incorrectos, lo cual también opera dentro del espectro de análisis criticos. Las principales características

Norma

CONTROL DE LECTURA

Medicina Tradicional Mexicana

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Diana

El texto nos habla que la OMS define a la medicina tradicional como la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud tanto física como mental. Pero además indica la integración de la medicina tradicional con el sistema nacional de salud para que ambos puedan funcionar conjuntamente de manera eficaz. La medicina convencional también cuenta con especialidades al igual que la medicina indígena: la especialidad para el temazcal, el uso de plantas y el parto. Temazcal: En la tradición nahua, esta práctica se conoce y puede definirse como casa de baño de vapor y ha sido un papel muy importante en la vida social y religiosa de las diferentes culturas mexicanas. Tras la llegada de los frailes, los costumbres y tradiciones cambiaron totalmente por la evangelización; entre ellas el temazcal, ya que los primeros informes de esta práctica se dieron en los escritos de Fray Diego Durán en 1967. Dentro de la atención de salud, el temazcal se destaca en cuidados del puerperio (El puerperio es la etapa que comienza para la mujer inmediatamente después del nacimiento. Suele decirse que tiene una duración de 70 días, aunque puede extenderse por meses e incluso hasta un año. En este periodo retroceden los cambios que se produjeron durante el embarazo) entre los mixtecos. En varias comunidades indígenas de México, el temazcal es un lugar privilegiado para la atención pre y post natal, de igual manera para dar a luz. En este escenario la comadrona tradicional da una atención periódica a la embarazada, controla que el feto esté en la posición correcta, practica a la mujer

Norma

CONTROL DE LECTORA

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Análisis Comparativo entre la Medicina Científica y las Características Generales de Diferentes Prácticas Médicas

El texto nos habla que la medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos basados en el uso de los recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. Por el contrario la medicina científica también denominada occidental u alopática es la considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para la mayoría, ambos son prácticas que se desenvuelven en una convivencia constante de horizontalidad y de respeto entre ellos se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que se está parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. De igual manera, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas lo imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Es por esto que nacen preguntas sobre si realmente estos dos sistemas médicos son diferentes. Por lo que se llega a lo siguiente: la primera semejanza entre ambas es que se fundamentan en un propósito común, que es servir a quien sufre de algún padecimiento o enfermedad; lo segundo es que ambos son sistemas médicos es decir un cuerpo de doctrina por el cual cada cultura concibe el proceso de salud-enfermedad y actúa con respecto a él en dos diferentes dimensiones; lo tercero es que se desarrollan como procesos individuales y aislados;

Norma

REFERENCIA

1. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Rev. Hosp. Ital. B. Aires*, 87-93.
2. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatrix: Revista Médica Para el Estudio y Difusión de las Medicinas Alternativas*, 51, 17-22.
3. Samantha, A., González, M., & Gutiérrez, R. (2022, 21 marzo). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería/ Temperamentvm.
4. Pereyra-Elías, R., & Delgado, D. F. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *ACTA MEDICA PERUANA*, 29(2), 62-63.